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Mandatario aseguró que se han construido más de 200 mil unidades, de la meta autoimpuesta de 260 mil: 

Unas 78 mil viviendas contabilizadas en plan 
habrían sido “heredadas” del gobierno anterior 
Especialistas cuestionan que se dificulta 
la trazabilidad de la estrategia, junto con 
que se busca resaltar una cifra 
“modesta”, similar a la que alcanzaron 

otras administraciones. 

DIRK GOTSCHLICH 

Diversos cuestionamientos surgieron so- 
bre los 170 segundos que el Presidente Ga- 
briel Boric destinó a temas de vivienda en 
su última Cuenta Pública. 

El mandatario partió diciendo que “sin 
duda lo más significativo ha sido el Plan de 
Emergencia Habitacional”, con el cual el 
Gobierno se comprometió a construir 260 
mil viviendas, y aseguró que “ya llevamos 
más de 200 mil, pese a las dificultades que 
en la pospandemia ha enfrentado el sector 
de la construcción”. 

Noobstante, sobre la cifra hubo dudas in- 
«luso en los días previos, cuando se especu- 
laba queel Presidente buscaría informar ese 
número en su discurso, La fundación Défi- 
cit Cero, por ejemplo, señaló en su último 
balance del plan del Ejecutivo que se han 
entregado 170 mil viviendas. 

Además, tras la Cuenta Pública, aflora- 
ron los cuestionamientos a las herramientas 
que incorpora el Gobierno dentro del con- 
teo, y que tiene una metodología que difí- 
culta su trazabilidad. 

El Gobierno, en cambio, cifra en 200,717 
las viviendas entregadas o terminadas a ma- 
yo de este año, lo que representa un 77,2% de 
la meta de 260 mil a marzo de 2026. 

Segúnel arquitecto y urbanista Iván Podu- 
je, la meta autoimpuesta “equivale como ala 
cantidad de viviendas que entrega cualquier 
gobierno”, por lo que cuestiona que “se le 
llame Plan de Emergencia a una meta que es 
modesta, Se deberían haber construido unas 
80 mil viviendas por año, pero eso no ha ocu- 
rrido. No se ha cumplido la meta, y creo que 
poreso el Presidente pasó muy rápido por el 
tema, que es my relevante para la gente”. 

  

   

Viviendas “heredadas” 

Yaenla primera Cuenta Pública del manda- 
tario, académicos de la U. de Chile señalaron 
que la meta “no parece ambiciosa, sino extre- 
madamente convencional”, sobre todo por- 
que un poco menos del 50% de dicha meta 
correspondía a viviendas en fase de ejecución. 
Deacuerdo concálculos de Poduje, más de 

78 mil viviendas contabilizadas dentro del 
plan iniciaron su construcción en el gobierno 
anterior, ya que ese número muestra el Cen- 
tro de Estudios de Ciudad y Territorio del 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo en 
2021, y la entrega de subsidios suele tener un 

      

200.717 
viviendas se han 
terminado o entre= 
gado, a mayo de este 
año, según el balance 
del Presidente. 

77,2% 
de avance lleva el 
Plan de Emergencia 
Habitacional, a juicio 
del Minvu, conside= 
rando que se habrían 

  

  terminado más de 
200 mil de las 260 
mil unidades com- 
prometidas. 

125.085 
viviendas están en 
ejecución, según 
calcula el mismo 
plan. 

  

cionales entregó el 
Ministerio de Vivien- 
da en 2021, los 
queprovenían de la 
gestión anterio. 

RECONSTRUCCIÓN — Pese a que el Presidente destacóque el Ejecutivo ha debido “enfrentar grandes 

2 mil 
ndas sinies- 

  

catástrofes”, especialistas cuestionan su respuesta frente a esas emergencias, como en el megaincen- 
do que en 2024 afectó a la Región de Valparaiso (en la foto). 
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úradas en el megain= 
cendio de Valparaíso 
han sido reconstrui 
das de forma preca= 
ría por las propias 
familias, según 
Atisba, de un total 
de 4 mil 

  

desfase de un año respecto de la ejecución. 
Sobre ese punto, Sergio Baeriswyl, expre- 

sidente del Consejo Nacional de Desarrollo 
Urbano, apunta que el mandatario “fue un 
poco escueto, en términos del problema gi- 
gantesco de vivienda que hay en el p: 

En ese sentido, el también premio nacio- 
nal de Urbanismo advierte que la meta del 
Ejecutivo “es difícil de contabilizar porque 
hay viviendas que vienen de arrastre o he- 
redadas, hay otras que van a quedar a me- 
dio construir y las va a terminar constru- 
yendo el próximo gobierno”. 

Por su parte, Gonzalo Rodríguez, direc- 
tor ejecutivo de Techo-Chile, dice que la 
trategia “no está beneficiando proporcio- 

  

  

nalmente a los grupos más vulnerables, si 
se consideran los objetivos que el propio 
plan estableció al momento de su diseño”. 

Añade que “las familias más vulnerables 
(allegadas, jefas de hogar, adultos mayores, 
cuidadores sin acceso a crédito y familias 
que viven en campamentos) están quedan- 
do atrás”, ya que el subsidio que les corres- 
ponde a esos grupos (DS49) es el de menor 
ejecución, con poco más del 50% de cum- 
plimiento. 

Rodríguez también plantea que “el avan- 
ce no está ocurriendo en las regiones donde 
el déficit habitacional golpea con más fuer- 
za”, como Arica, Tarapacá, Antofagasta, 
Atacama, Valparaíso y la Metropolitana. 

  

Expertos plantean retraso en atenciones y hospitales, y falta de fondos para otros anuncios: 

Critican balance en salud y afirman que 
listas de espera serían “mucho peores” 
Exministro Mañalich dijo que “no ha habido recuperación de la zaga de la demora en la pandemia”. 
También se cuestiona que no habría un análisis sobre las enfermedades que entrarían en el GES. 

V. FUENTES, . HERRERA C. yO. RIQUELME 

Reparos a las cifras sobre listas de espera 
que presentó ayer el Presidente Gabriel Bo- 
ric durante su última Cuenta Pública, así 
como al avance de los proyectos hospitala- 
rios, y a la falta de recursos y análisis para 
poder incorporar nuevas patologías a las 
Garantías Especiales de Salud (GES), expre- 
saron expertos en salud pública. 

Al abordar las listas de espera, el jefe de 
Estado afirmó que en el caso de consultas 
nuevas de especialidad “bajó en torno de 90 
días respecto a diciembre de 2021, y para ci- 
rugías, disminuyó en 366 días frente a la 
misma fecha: es decir, el tiempo de espera 
para cirugías se redujo en un año”. 

En diciembre de 2021, Chile estaba vi- 
viendo los efectos de la emergencia sanita- 
ria,conel sistema de salud reconvertido pa- 
ra enfrentar la coyuntura y priorizando los 
casos más urgentes. 

El balance del mandatario fue cuestiona- 
do por el exministro de Salud Jaime Maña- 
lich. “En la alusión a las listas de espera, (el 
Presidente Boric) hace una cuenta que no es 
correcta, porque los números son mucho 
peores que los anteriores a la pandemia”, 
argumentó. 

Aseguró que “no ha habido recuperación 
de la zaga de la demora durante la pande- 
mia y, al contrario, sigue aumentando”. 

Mañalich también sostuvo que en este 
capítulo “no hubo ninguna referencia a dar 
cuenta a la iniciativa del año pasado, en 
cuanto a quese iban a crear centros regiona- 
les para la solución de cirugías en lista de 
espera y, en verdad, lo que se ha logrado es 
nada en comparación con el incremento de 
quienes aguardan por una cirugía”. 

Pablo Eguiguren, director de Políti 
Públicas de Libertad y Desarrollo, coincidió 
en que “las listas de espera de la salud esta- 
tal nose han reducido, como se prometía en 
el programa (reduciremos las listas de e 
pera, sin letra chica”)”, y recalcó que “por el 
contrario, entre el primer trimestre de 2022 
y el último trimestre de 2024 el número de 

  

      

TIEMPOS DE ATENCIÓN .—Entre 2022 y 2024, según expertos, las!listas 
de espera aumentaron en 25%, más de 500 mil personas. 

  

personas en lista de espera subió un 25%, 
equivalente a 522 mil personas”. 

En esa dirección, apuntó a que “entre las 
prestaciones cuya oportunidad está garan- 
tizada legalmente por el Estado, como parte 
del GES, el número de personas en lista de 
espera subió un 22%, 

Por lo mismo, afirmó que “será la próxi- 
ma administración la que deba tomar medi- 
das innovadoras para mejorar la producti- 
vidad de los hospitales estatales y echar a 
andar una asociación público-privada más 
agresiva que permita que las personas acce- 
dan a una atención de salud oportuna”. 

Propuestas para el GES y 
análisis correspondiente 

En otro ítem de su exposición, al mencio- 

nar los 20 años de existencia de las GES, el 
Presidente Boric destacó el nuevo decreto 
que “incorporará tres nuevos problemas 
prioritarios: hospitalización para menores 
de15 añoscon depresión grave, tratamiento 
tras el alta por cirrosis hepática para asegu= 
rar continuidad terapéutica de esta enfer- 
medad frecuente y cesación del consumo 
de tabaco para mayores de 25 años, con te- 
rapia farmacológica y psicológica”. 

Al respecto, Mañalich cuestionó que “se 
inicie una conversación que no ha sido ana: 
lizada por el Comité Consultivo del GES: 
cuánto cuesta y qué beneficios tiene”. 

También expresó que “la hospitalización 
de menores con trastornos mentales no tie= 
ne ningún asidero objetivo, más allá de ser 
una buena idea que ojalá pudiera ocurrir, 
esto implica destinar recursos con los que 

   

  

  

HOSPITAL 
CONSTITUCIÓN.— 

Anunciado por el 
Presidente Piñera, 

tiene 71,9% de 
avance, 

JUA
N 

CAR
LOS

 R
OMO

      

BARRIOS INTEGRADOS.—En el discursoyel Presidente también dijo qu losnuevos conjuntos habitacionales ontarán con espacios públicos como parques, 
infantiles y centros comunitarios, entre otros, buscando imitar a iniciativas como las villas Frei y Portales. 

Dudas por la 
reconstrucción y 
campamentos 
El Presidente destacó que "la recons- 

trucción ha sido una tarea constante de 
este Gobierno”, por haber tenido que en= 
rentar catástrofes como los incendios 
forestales en el sur, inundaciones en la zona 
centro, en 2023, y el megaincendio de 
2024 en la Región de Valparaíso. 

Sobre ese último, Iván Poduje dice que 
“lamentamos mucho que haya dicho lo de la 
reconstrucción, porque incluso el goberna= 
dor (de Valparaíso, Rodrigo) Mundaca le ha 
pedido al Gobierno que se ponga las pilas y 
que acelere la marcha. La reconstrucción ha 
sido un desastre”. 

Sergio Baeriswyl añade que "no me 
pareció que dijera lo de las catástrofes, ya 
que todos los gobiernos han tenido que 
sobrellevar catástrofes, es parte de nues- 
tra geografía. Y me preocupa mucho lo 
que ha pasado en Valparaíso, donde, a 
todas luces, ha habido un problema muy 
grande en el proceso de reconstrucción, 
que no ha sido abordado de la manera más 
adecuada”. 

Por otro lado, académicos y especialistas 
platearon que el mandatario no hizo men= 
ción al problema de los campamentos 
durante su discurso. 

El urbanista Poduje afirma que “es la= 
mentable que no haya dicho nada, cuando 
los campamentos anotan la cifra histórica 
más alta desde que existe el registro. Eso 
me llamó la atención, no hubo referencias”. 

  

APERTURAS 
ANUNCIADAS 

Recintos que iniciarían 
raciones y marcha 

blanca antes de marzo 
de 2026, según Boric 
4 HOSPITAL DE DIEGO DE ALMAGRO 
3 HOSPITAL MARGA MARGA, 
VILLA ALEMANA 

HOSPITAL DE MELIPILLA 
» HOSPITAL DE CURACAUTÍN 
4 HOSPITAL DE QUEILÉN 
» HOSPITAL DE CHILE CHICO 
/3 HOSPITAL DE CAUQUENES 
% HOSPITAL DE PARRAL 
» HOSPITAL DEL SALVADOR, 
PROVIDENCIA 

» INSTITUTO NACIONAL DE GERIATRÍA, 
PROVIDENCIA 

4 HOSPITAL DE QUELLÓN 

   

Otros recintos mencionados: 
% HOSPITAL DE ANCUD 

JOSPITAL DE ÑUBLE (CHILLÁN) 
4 HOSPITAL BUIN-PAINE 
2 HOSPITAL DE CONSTITUCIÓN 

    

no cuenta el actual Gobierno y, posible- 
mente, tampoco los próximos, dada la si- 
tuación económica que vive Chile”. 

El exsecretario de Estado también extra- 
ñó que en el balance de salud “no hubiera 
comentarios sobre el fracaso que significó 
introducir laboratorios que fabriquen va- 
cunas en Chile, lo que fue solo una ilu: 
que se terminó por la permisología”. 

En cuanto a la construcción de nuevos 
hospitales, Mañalich apuntó a que “en la 
Ley de Presupuestos de este año, que es la 
última del Presidente Boric, no hay nada 
que diga que eso es posible”. 

  

Fertilización asistida 

En su discurso, el mandatario instruyó a la 
«ministra de Salud, Ximena Aguilera, “elabo- 
rar y presentar un proyecto de ley para regu- 
lar y facilitar la fertilización asistida”, en base 
alasmociones parlamentarias que ya existen. 

Así, Mañalich recordó que “en los dos 
gobiernos del Presidente Piñera se hicieron 
avances en generar coberturas y financia- 
miento, lo que ha permitido a muchas mu- 
jeres acceder a tratamientos” y advirtió que 
“cuando se habla de aumentar su alcance 
no se sabe con qué presupuesto y en qué 
lugar se podría hacer esto, porque no hay 
unidades en el aparato público para poder 
abordar este desafío”. 
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